tomando por una falta digna de castigo la exposicion de las súplicas que se le hacían para que aliviara á los ciudadanos del peso de los tributos.

Qué resultó de esto?

Que le negaron la obediencia diez tribus, que segregándose de las otras dos, eligieron por Rey á Jeroboam, que encabezaba la sedicion.

Cómo fué la division de las tribus?

Las tribus de Judá y de Benjamin con una parte de la de Leví, permanecieron fieles al legítimo Soberano, formando un reino, que se denominó de Judá, y todas las demás formaron el reino cismático que se llamó de Israel, el cual renegó de la verdadera religion y se entregó por completo á la idolatría.

Dónde quedó el verdadero pueblo de Dios?

En el reino de Judá, donde con el santo templo de Jerusalem y con la observancia de la ley mosaica, permaneció la verdadera Sinagoga y legítima Iglesia del Señor.

Cuántos Reyes tuvo el reino cismático de Israel? Diez y nueve, desde Jeroboam hasta Osee, malos todos en general.

Qué hizo Jeroboam?

Temeroso de que sus vasallos volviesen á la obediencia del Rey de Judá, si continuaban observando la ley de ir á sacrificar sólo en el templo de Jerusalem, eirgió dos becerros de oro, uno en Betel y otro en Dan á los cuales llamó dioses de Israel.

Quiénes sucedieron à Jeroboam?

Su immediato sucesor fué Nadab, á quien uno en pos de otro sucedieron Basa, Ela, Zambri y Amri. Este último edificó la ciudad de Samaria como capital del reino, y le sucedió Acab su hijo, que sobrepujó en impiedad á todos sus antecesores.

Cómo fué tan implo Acab?

Porque Jezabel. su mujer, era muy grande idólatra y sobre manera despótica y cruel. Ella hizo que Acab edificara un templo á Baal (ídolo, demenio), de manera que en ese tiempo, la idolatría de los soberanos sirvió de mayor estímulo para que la prevaricacion del pueblo llegase á ser tan general, que casi no había en todo el reino quien adorase al verdadero Dios.

Qué hizo Dios en aquellas circunstancias?

Envió a su Profeta Elias, por cuyos milagros se hiciesen recordar ostensiblemente su existencia y su poder.

Qué hizo, pues, Elias?

Anunció una gran sequedad, la cual se verificó y durante ella él permaneció escondido, manteniéndose primero del alimento que milagrosamente unos cuervos le traían, y después del que le suministraba una pobre viuda de Sarepta.

Qué recompensa tuvo esta viuda?

Hizo Dios en favor suyo el prodigio de que nunca se consumiese un poco de harina y una redoma de aceite, que era cuanto tenía, y ademas; que resucitase por la mediacion de Elias, un hijo de ella, que por aquel tiempo había muerto.

Qué hacía entretanto el Rey Acab?

Inducido de Jezabel, hizo buscar á Elias, y no hallándole, mandó aquella malvada princesa dar muerte á todos los Profetas que pudo descubrir, y que apartados del mundo observaban una vida perfecta, dirigidos por Elias.

Qué hizo Elias por su parte?

Presentose ante Acab, é intimóle que reuniese cuatrocientos cincuenta profetas de los ídolos, para que á vista de ellos se manifestase cuál era el verdadero Dios.

Accedió Acab?

Sí, y entónces Elias dispuso que los falsos profetas escogiesen una víctima, y él escogió otra. Aquellos invocaron en vano á Baal, pero tan pronto como Elias hizo oracion, bajó del cielo un fuego, que consumió su víctima con la leña y áun la piedra del altar y el agua que la rodeaba.

Qué hizo el pueblo en vista del milagro?

L'eno de admiracion conoció la grandeza del Dios de Efias, y acabó con todos los falsos profetas ó ministros del demonio.

Qué sucedió en seguida?

L'ovió abundantemente como Elias lo había profetizado, mas no por esto se convirtieron Acab ni Jezabel, ántes bien persiguieron al santo Profeta, quien se vió obligado á huir.

A dónde huyó?

A lugares fragosos y extraviados del monte, habiéndose guarecido en una cueva a la falda del monte Horeb. Volvió después á Israel, y admitió por discípulo y compañero á Eliseo, al cual ungió como Profeta.

Cómo acabó el Rey Acab?

Murió traspasado de una flechá en una batalla que sostenía contra el Rey de Sicia, y los perros lamieron su sangre como se lo había predicho Elias, al modo que habían lamido la de un hombre justo llamado Nabot, á quien Acab y Jezabel habían mandado cruelmente quitar la vida.

Por qué mataron à Nabot?

Porque se resistió á venderles la heredad de sus padres, acatando la ley de Moises que prohibía las enagenaciones.

Y Jezabel cómo acabó?

Un Reyposterior, Jehú, que era enemigo de Acab y que exterminó á toda la familia y parciales del mismo Acab, mandé precipitar á la orgullosa Jezabel desde lo alto de un balcon, quedando muerta en el acto, y habiéndola hollado los caballos y comido los perros, como tambien lo había profetizado Elias.

Quién sucedió à Acab?

Ocozias, hijo suyo, quien murió en breve de una caida que sufrió en castigo de su impledad no memor que la de su padre.

Quién le sucedié?

Su hermano Joram, quien procuró rodearse de los verdaderos Profetas del Señor, pero no dió término al cisma.

VI.

Continuacion de los Reyes cismáticos—El Profeta Eliseo sucede á su maestro Elias. —El Profeta Jonás.

Qué Profetas habían en el reinado de Joram?

El mismo Etias y su discípulo Eliseo.

Continuaron les milagres de Elias?

Sí, pues él en compañía de su discípulo pasó el rio Jordan, sirviéndose al efecto de su capa.

Cómo murió Elias?

No ha muerto, sino que despues de haber pasado el Jordan, fué arrebatado por el Espíritu de Dios en el aire en un carro de fuego. Y Eliseo su discípulo heredó el dón de profesía y de milagros.

Qué milagros hizo Eliseo?

Dividió tambien como su maestro y con la misma capa de éste, las aguas del Jordan, y despues, con un poco de sal, convirtió en saludable el agua dañosa de Jericó.

Qué otro milagro hizo?

Al entrar en Betel se burlaban de su persona unos malos jóvenes porque le veían calvo, y el Señor en justo castigo, hizo que dos osos acometiesen en el acto á aquellos desgraciados muchachos, de quienes perecieron destrozados cuarenta y dos culpables.

Qué más hizo Eliseo?

Resucitó al hijo de una pobre mujer que le ha-

bía hecho la caridad de sustentarle algun tiempo, y cuyo hijo tambien había sido obtenido por la mediacion del mismo Eliseo.

No hizo éste otros milagros?

Aumentó prodigiosamente un poco de aceite que poseía la pobre viuda de un Profeta, para que vendiéndole pagase sus deudas; curó de la lepra á un capitan del Rey de Siria, é hizo, en fin, ótros varios milagros.

Quién sucedió à Joram?

Jehú, que mató á su antecesor, y fué el que exterminó á toda la casa del malvado Acab.

Cuáles fueron las acciones posteriores de Jehú?

Fueron buenas muchas de sus acciones, porque de órden del Señor, hizo perecer á los falsos profetas que pululaban, y destruyó al ídolo Baal y el templo que se le había edificado, pero no quitó los dos becerros de oro, ni concluyó con el cisma.

Cuánto tiempo duró su reinado?

Veinte y ocho años, habiéndole sucedido su hijo Joacaz.

Cómo fué el reinado de Joacaz?

Este siguió la impiedad de sus antecesores, y en su tiempo el Rey de Siria sojuzgó á los israelitas. Dios se apiadó de la cruel servidumbre de esta parte, aunque cismática de su pueblo, y para libertarle se sirvió de Joas, que sucedió á Joacaz su padre.

Qué hizo Joas?

Venció en tres batallas á los sirios y recobró las ciudades que ántes habían sido tomadas.

Quién sucedió à Joas?

Jeroboam II su hijo, que continuó las victorias de su padre y libertó completamente al reino del dominio extranjero.

Qué otra cesa notable hubo en tiempo de Jeroboam II?

Que en ese tiempo floreció el Profeta Jonás.

Qué se refiere de este Profeta?

Que el Señor le mandó predicar á la cindad de Nínive, exhortando á penitencia á su Rey y habitantes. Pero temeroso Jonás de ser maltratado por aquellos gentiles, desobedeciendo á Bios se embarcó para Tarsis, en vez de tomar la direccion de Ninive.

Qué resultó de aquella desobediencia?

Que apénas la nave salió del puerto, se lenvanto una firiosa tempestad, que iba manifiestamente á sumergirla; y conociendo Jonás el castigo de su falta, pidió que fuese arrojado al agua para que los demás se salvasen: hiciéronlo así los marineros, y al punto se calmó la tempestad.

Qué fué entônces del Profeta?

·Una ballena se lo tragó y después de tres dias fué á echarlo á la ribera. Al punto Jonás partió á Nínive, en donde predicó la palabra de Dios.

Como la predicó?

Annociando que dentro de cuarenta dias sería aniqui ada aquella ciudad; pero hicieron los ninivitas tan verdadera penitencia desde el Rey hasta el altomo de los vasallos, que el Señor apiadado suspendió la ejecucion del castigo.

Quiénes sucedieron à Jeroboam II?

Después de varias tribulaciones que padeció el reino de Israel, subió al trono Zacarías, hijo de Jeroboam II. A los seis meses le dió muerte Selum, quien reinó sóle un mes, y pagando su crimen con igual pena, murió á manos de Manahen, que le despojó de la corona y la tuvo por diez años.

## VII.

Reinado de los últimos soberanos cismáticos.-Destruccion completa del reino de Israel.—Historia de Tobías.

Quién sucedió á Manahen?

Su hijo Faceya, que reinó dos años, habiéndole asesinado Facee, general de sus tropas, llevado de la ambicion de reinar.

Cuánto tiempo reinó Facee?

Veinte años, y murió en una conjuracion encendida por Osee, que deseaba reinar como lo consiguió, súbiendo al trono, pero el cual se hundió y acabó con él.

Pues qué ocurrió en el reinado de Osee?

Que el Rey de Asiria, Salmanasar, comenzó por subyugar y hacer tributario suyo al reino de Israel.

Qué hizo entónces Osce?

Hizo esfuerzo por libertarse de la opresion asiria, pero esto motivó que Salmanasar viniese con un poderoso ejército, temase à Samaria despues de tres años de sitio, y encarcelase al Rey Osee.

Se destruyó por completo el reino de Israel?

Sí, las diez tribus fueron conducidas á Asiria y dispersadas de tal manera entre los gentiles, que apénas quedaron de ellas algunas tristes reliquias.

Al cuánto tiempo de su cisma pereció el reino de Israel?

A los doscientos cincuenta y cuatro años.

Qué hicieron los asirios con la tierra de Israel? Dispusieron que para la completa extincion del reino de Israel, se repoblase de colonos ilevados de diferentes naciones, de tal suerte, que esta clase de inmigracion y la monstruosa mezcla que los nuevos habitantes hicieron de la ley de Moises con las supersticiones paganas, formaron un pueblo enteramente nuevo y extraño.

Bajo qué nombre fué conocido este pueblo?

Bajo el de samaritano, derivado del de la capital Samaria. Este pueblo fué jurado enemigo del verdadero pueblo de Dios que se conservaba en el reino de Judá.

Entre los israelitas dispersos no había ni un justo?

Sí, pues entre ellos se distinguió el virtuoso Tobías, el cual se estableció con su familia en la ciudad de Nínive.

Quién era Tobias?

Era un varon notable de la tribu de Neftalí, que distribuía cuantiosas limosnas á los compañeros de su expatriacion y daba sepultura por sus propias manos á innumerables cadáveres, acompañado de su hijo, que tenía el mismo nombre de Tobías.

Por qué se veía obligado Tobías á hacer limosnas y á sepultar cadáveres?

Porque el Rey Senaquerib, sucesor de Salmanasar trató á los israelitas con crueldad, de suerte que estos cautivos no sólo sufrían la más dura servidumbre, sino que se les despojaba de cuanto tenían, y se les mataba como á béstias perniciosas, dejando espareidos é insepultos los cadáveres.

Y cómo el mismo Tobías no fué víctima de la

muerte?

Porque cuando Senaquerib quería quitarle la vida, él con el auxilio del Señor pudo evitarlo escondiéndose, aunque entónces fué despojado de todos sus bienes y reducido á pobreza.

Pulo salir después y recuperar su hacienda?

Sí, porque habiendo muerto Senaquerib, calmó la persecucion. Tobías salió de su encierro y recobrando sus bienes, pudo continuar sus buenas obras, hasta consumir toda su hacienda.

Qué mal le sobrevino después?

Estando ya enteramente pobre, y volviendo un dia á su casa, fatigado del trabajo de enterrar cadáveres, á escondidas para que no fuera visto, se recostó á descansar junto á una pared, donde hallándose dormido, le cayó en los ojos estiércol de galondrinas que le dejó ciego.

Qué otró mal sufrió?

El de las imprudentes reconvenciones de Ana su mujer, que le hacía cargo de que con todas las linosnas que había distribuido, podría haberse libertado de tantas desdichas. Qué hizo Tobías para alivio de su pobreza?

Mandó á su hijo el jóven Tobías al país de los medos, á la ciudad de Rages, á cobrar la cantidad de ciez talentos de plata que le debía Gabelo.

Cómo hizo el viaje el jóven Tobías?

Acompañado de otro jóven, que se brindó á hacerle compañía y á guiarle, cuando andaba buscando, por un salario que ofrecía, quien pudiese hacerle este servicio.

Quién era el jóven que se brindó?

Era el Arcángel San Rafael, á quien el Señor envió para el efecto, pero ocultando por entónces su naturaleza angélica bajo la apariencia de un hombre, en la figura de un gallardo mancebo.

Qué incidente ocurrió en el viaje?

Que el jóven Tobías, fué á bañarse á orillas del rio Tigris, donde de repente se vió acometido de un monstruoso pez, pero el Arcángel acudió inmediatamente en su auxilio, y al mandato del mismo Arcángel el jóven cogió al pez, abrióle y tomó el corazon, el hígado y la hiel.

Para qué le dijo el Arcángel que tomase estas entrañas del nez?

Para unos importantes remedios que en su oportunidad había de indicarle.

Qué otro incidente ocurrió?

Que por consejo y direccion del Arcángel, el jóven Tobías se casó con una jóven llamada Sara, hija de Ragüel, pariente suyo y hombre de gran riqueza.

Cuáles eran las condiciones de Sara?

Las mejores en todo sentido, y que si bien ántes ella se había desposado siete veces, en ninguna se había consumado el matrimonio, porque el espíritu maligno había ahogado á todos los siete esposos en las primeras horas de la noche de sus respectivas bodas.

Por qué era ésto?

Porque el Señor entregaba á Satanás á cada uno de aquellos siete hombres, que se casaban con Sara, olvidados del Santo temor de Dios, y únicamente llevados del deseo de satisfacer su pasion carnal.

Qué le dijo sobre ésto el Arcángel al jóven Tobías?

Le dijo que Sara había de ser su esposa, y que nada tendría qué temer, si pasaba los tres primeros dias y noches de su matrimonio en oracion, y si quemaba el corazon y el hígado del pez, cuyo humo, por efecto de la bendicion del Señor, ahuyentaría al demonio.

Verificose el matrimonio?

Sí, y el buen suceso en todo, acreditó de proféticas las predicciones del que guiaba al jóven Tobías.

Qué más hizo por éste el Arcángel?

Se encárgó de ir á cobrar de Gabelo los diez talentos de plata, y reuniéndose en seguida en Rages con Tobías, condújole de vuelta con su esposa y su cuantiosa dote á su casa en Nínive, donde el anciano Tobías y la impaciente madre le aguardaban con inquietud.

Qué nuevo favor hizo el Arcángel?

El de restituirle la vista al anciano Tobías, pues díjole al jóven que con la hiel que consigo traía del pez, ungiese los ojos á su padre, lo cual hecho, quedó curado de la ceguera, desprendiéndose la nube que le cubria los ojos, como escamas que se caían.

Cómo se descubrió el Arcángel San Rafael?

Después de una semana de regocijos, y cuando la agradecida familia se proponía darle á tan benéfico guía la mitad de los cuantiosos bienes, cuya adquisicion él había proporcionado, entónces fué cuando con indecible sorpresa oyeron ámbos Tebías de los labios de aquél, que no era un hombre, sino uno de fos siete principales Arcángeles que asisten ante el trono de Dios, y que había sido enviado para beneficiarles.

En qué términos se expresó el Arcángel?

Entre otras cosas, díjoles así: "Bendecid á Dios y glorificadle, porque ha hecho brillar en vosotros su misericordia. Buena es la oracion con el ayuno, y mejor la limosna que tener guardados los tesoros; porque la limosna libra del mal, purga de los pecados y hace hallar misericordia y vida eterna."

Qué más dijo el Arcángel?

Continuó diciendo así: "Cuando tú joh Tobías! orabas y enterrabas los muertos, yo presentaba al Señor tus oraciones. Porque eras acepto á Dios, fué necesario que la tribulacion te probase, y ahora me ha mandado el Señor para curarte y para consolarte."

Qué hicicron ambos Tobías oyendo ésto?

Llenos de turbacion cayeron en tierra sobre su rostro, pero el Arcángel les añadió: "No temais: la paz sea con vosotros; bendecid al Señor y publicad sus maravillas." Y dicho ésto desapareció.

Cuántos años vivió Tobías después de ésto?

El anciano Tobías vivió despues de ésto cuarenta v dos años.

De qué edad murió?

De ciento dos años.

Qué hizo antes de morir?

Llamó á su hijo el jóven Tobías y á sus nietos, para bendecirles y profetizarles la restauracion de Jerusalen, anunciándoles á la vez la ruina de Nínive, á causa de la general corrupcion de esta ciudad pagana, de la cual les dijo que debían huir.

Qué consejos dió Tobías á su hijo?

Los más sabios y oportunos que todos deben grabar en la memoria, en el corazon y en las acciones. Habiéndolos seguido fielmente el jóven Tobías, llegó tambien á una edad avanzada, y murió despues de ver á los hijos de sus hijos hasta la quinta generacion.

## VIII.

El reino de Judá.—Reinado de Roboam y de otros sucesores hasta Acaz.

Qué era por aquel tiempo del reino de Judá? Retrocediendo á la época en que el reino cismático de Israel se separó del de Judá, se observa que este permaneció gobernado de Roboam, el legítimo soberano como hijo de Salomon.

Permaneció fiel al Señor el reino de Judá?

No, puesto que no dejó de caer tambien en el pecado de la idolatría.

Qué castigo le impuso el Señor?

Permitió que triunfase de él Sesac, Rey de Egipto, cuyo formidable ejército llegó hasta Jerusalen, y se apoderó de los tesoros del templo; pero apiadado el Señor, á vista del arrepentimiento general, el ejército enemigo retrocedió, si bien no sin llevar los más ricos despojos.

Qué otro mal sufrió el reino de Judá?

El de la guerra contínua en que con él se mantuvieron las diez tribus separadas, y que habían constituido el reino cismático de Israel.

Quién sucedió à Roboam?

Por muerte de Roboam reinó tres años su hijo Abía, que alcanzó sobre Jeroboam, Rey de Israel, una gran victoria, pero léjos de corresponder á los beneficios del Señor, imitó la impiedad del Rey cismático.

Quién suvedió à Abía?

Asa su hermano, quien destruyó la idolatría y logró un reinado pacífico de más de cuarenta años, habiendo derrotado al ejército de Zara, Rey de Etiopía.

Quién sucedió à Asa?

Josafat, gran príncipe de la misma dinastía, en cuyo reinado floreció la piedad y la justicia: derribó á los ídolos, arruinó los bosques y los altos consagrades á los mismos ídolos, desterró á las gentes perniciosas, y dispuso que saliesen á recorrer las ciudades del reino sacerdotes que enseñasen la ley del Señor.

Cuál fué su poder?

Su poder, su riqueza, su bondad y su gloria fuerou tan grandes, que en veinte y cinco años que su reinado duró, fué temido, obedecido y amado de sus vasallos, á la vez que le respetaban y consideraban los otros Reyes y pueblos.

Quién le sucedió?

Joram, su hijo primogénito, que siguiendo camino contrario al de su virtuoso padre se hizo tan cruel é impío, que dió muerte á todos sus hermanos. Este Joram, es diferente del que con el mismo nombre, gobernó en el reino cismático de Israel.

Se hizo tambien idólatra?

Sí, porque alentado de su mujer Atalía, hija de los impíos Reyes de Israel, Acab y Jezabel, levantó los altares de los ídolos, que su padre el piadoso y esforzado Josafat, había destruido.

Qué castigo sufrió Joram?

El Profeta Elias le escribió anunciándole un severo castigo, que se verificó á la letra, pues los filisteos y los árabes acometieron á Judá y le vencieron. El real palacio fué saqueado, muriendo después el mismo Joram, de una enfermedad de las entrañas, quedando por último en cautividad sus mujeres y sus hijos, con la única excepcion del más jóven de éstos.

Quién sucedió á Joram?

Su hijo Ocozías, quien sólo gobernó un año, siguiendo en todo la impiedad de sus padres y de sus abuelos maternos.

Qué castigo llevó?

El haber sido matado por disposicion de Jehú, Ref de Israel.

Qué sucedió después?

Que Atalia llevada de la ambicion de reinar, dió muerte á todos los príncipes de la dinastía de David, salvándose únicamente Joas, el menor de ellos, por la diligencia y zelo de Josabet, hermana de Ocozías y esposa del Sumo Sacerdote Joyada, la cual le tuvo seis meses oculto en el templo.

Cómo acabó Atalia?

A los seis meses de su usurpacion fué muerta en un motin popular, y entónces el Sumo Sacerdote ciño la corona al jóven príncipe Joas.

Permaneció fiel este príncipe á los consejos del Su-

mo Sacerdote?
Sí, pero sólo miéntras éste vivió. Muerto Joyada, volvió á introducir la idolatría é hizo apedrear al Sumo Sacerdote Zacarías, hijo y sucesor de Joyada su protector.

Por qué cometió tan grave crimen?

Porque Zacarías reprendió las infidelidades del pueblo.

Qué castigo sufrió Joas?

El Señor permitió sobre él la victoria de Hazael, Rey de Siria, quien llegó hasta Jerusalen, saqueó la ciudad, pasó á filo de espada á muchos grandes del reino, y Joas vió todo esto para ma-

yor tormento suyo; siendo personalmente ultrajado por la soldadezca enemiga, despojado de sus riquezas, y quedando, además, postrado y afligido de una tormentosa enfermedad.

Quién le sucedió?

Amacías su hijo, quien vengó la muerte de su padre y logró dominar á los idumeos; pero orgulloso con esta fortuna, se olvidó de Dios, incurrió en idolatría, y peleando contra el Rey de Israel, perdió su ejército, cayó prisionero y despues le asesinaron sus mismos vasallos.

Quién sucedió à Amacías?

Ocías ó Azarías, cuyo reinado comenzó bien. Venció á los idumeos, á los filisteos y á los árabes; hizo tributarios á los ammonitas, y levantó nuevas fortificaciones en Jerusalen.

No perseveró este Rey en sus buenos principios?

Ne, porque ensoberbecido después usu pó la autoridad y las funciones sacerdotales, de que resultó que practicando la ofrenda del incienso, que no le era lícito tocar, el Señor le castegó con una lepra, habiendo muerto á los cincuenta y dos años de su reinado.

Quién le sucedió?

Joatam, su hijo, que gobernó diez y seis años con un reinado glorioso y feliz, premiándole el Señor sus virtudes con las espléndidas victorias que alcanzó sobre todos sus enemigos.

Quién reinó después de él?

Acaz su hijo, que no imitó las virtudes de su padre, sino ántes bien se propuso sobrepujar la im-